

**Zeitschrift:** Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

**Herausgeber:** Association pour la défense des intérêts du Jura

**Band:** 28 (1957)

**Heft:** 6

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura  
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXVIII<sup>e</sup> ANNÉE

Parait une fois par mois

No 6. Juin 1957

## SOMMAIRE

Histoire épisodique du Vieux Collège de Porrentruy  
Chronique économique — Erratum

## HISTOIRE ÉPISODIQUE du vieux collège de Porrentruy

### Au temps de la Réforme

C'était un petit homme dont on ne voyait que les yeux. Des yeux noirs, pénétrants, ardents comme des braises, qui vous regardaient comme s'ils voulaient pénétrer d'un seul coup les secrets de votre âme. D'étranges légendes circulaient sur ce petit homme, encore jeune malgré son teint fané et son dos légèrement voûté, des légendes qui faisaient peur, qui effrayaient les femmes, les jeunes filles naïves et confiantes et les hommes superstitieux. Dans le peuple on avait entendu parler de lui comme d'un être dangereux et dans les milieux qui craignaient l'enfer et les foudres du ciel, on se signait à l'ouïe de son nom. Ce n'était pourtant pas un homme de guerre, cruel, violentant les femmes, incendiant les fermes, martyrisant les paysans, refusant de donner les écus qu'ils avaient cachés dans de vieilles armoires ou sous des tas de foin. C'était simplement un prédicant de la nouvelle religion qui semait le doute dans les familles autrefois unies autour du même Dieu et le désarroi chez les prêtres. Sur son compte on racontait des histoires à faire dresser les cheveux sur la tête. Le soir, à la veillée, dans les villages de l'Erguel qui, malgré les chanoines de Saint-Imier, se sentaient menacés par les ministres de l'Evangile que Bienne soutenait de son argent et de la force armée dont elle disposait ; dans ceux de la Prévôté qui s'enhardissaient avec toujours plus d'audace à se dresser contre les ordres de l'Evêque de Bâle parce qu'ils se sentaient appuyés par Leurs Excellences de Berne dont la puissance en imposait aux princes les plus illustres ; sur la Montagne de Diesse où des sondages avaient révélé un étrange état d'âme en faveur de ces nouvelles théories religieuses que Berne avaient adoptées en publiant un édit de réformation qui abolissait le catholicisme ; dans toutes ces régions et jusqu'aux portes de Delémont et de Porrentruy, de Laufon et des Franches-Montagnes, on connaissait son nom. On ne savait pas exactement d'où venait ce prédicant. Le peuple d'ailleurs avait bien d'autres préoc-